

L'agroforesterie et ses vertus

En 2008, quelques agronomes, paysans et forestiers du Gers, ont fondé l'Association française d'agroforesterie (Afaf). Depuis, leur initiative s'étend aux autres régions de l'Hexagone, au point que chaque année entre 3.000 et 4.000 ha de prairies, de cultures et de vignobles se couvrent d'alignements de jeunes plants d'essences diverses et variées. En Lorraine, sous l'impulsion d'Arbrocoop, un mouvement basé à Lunéville, l'association d'Agroforesterie est née voici un an et a récemment organisé sa première visite de terrain sur la ferme pédagogique du lycée agricole de Nancy-Pixérécourt. Plus d'une cinquantaine de personnes, dont une bonne moitié de paysans, a participé à cette rencontre. La démarche n'a rien de révolutionnaire, mais en ces temps de dérèglement climatique, de méfiance sociétale vis-à-vis de la chimie phytosanitaire ou d'érosion et de déclin de la fertilité naturelle des sols, cette solution écologique peut séduire les agriculteurs installés en conventionnel.

Lombrics et carabes

À ce titre, l'unité en polyculture-élevage que dirige Bertrand Cailly à Pixérécourt est un cas d'école car il a com-



Bertrand Cailly sur l'une des prairies de la ferme pédagogique de Pixérécourt. Un retour d'expérience positif. Photo P.C.

plètement réorienté son système de production. Précurseur et surtout visionnaire, ce prof s'est lancé dans l'aventure il y a une dizaine d'années. Sur les 280 ha de l'exploitation, il a d'abord cessé de cultiver colza et maïs pour privilégier « exclusivement les prairies permanentes ou temporaires afin de nourrir le troupeau d'ovins et de bovins de la ferme », dit-il. En 2009, sur 15 ha d'herbages riverains de la Meurthe, il a planté 400 arbres, créé un verger conservatoire puis aligné 120 corniers sur 8 ha à flanc de pente du plateau de Malzéville. La

croissance des ligneux a boosté la multiplication de lombrics et d'insectes utiles, comme les carabes. Ce couvert chlorophylle interparcellaire a ainsi permis de stopper tout traitement phytosanitaire, un gain avantageux pour la trésorerie de la ferme. Principale leçon de la démonstration : l'Agroforesterie dispose à Pixérécourt d'un outil d'émulation précieuse pour déstabiliser les idées reçues et donner envie de replanter des arbres ou des haies à la campagne. Bref, de quoi prendre racines.

Patrice COSTA